

Учредитель: ООО РИФ «СТРОЙМАТЕРИАЛЫ»,  
Адрес: 125319, г. Москва, ул. Черняховского,  
д. 9, корп. 1, кв. 1

Издатель: ООО РИФ «СТРОЙМАТЕРИАЛЫ»  
Адрес: 125319, г. Москва, ул. Черняховского,  
д. 9, корп. 1, кв. 1

Свид. о регистрации ПИ № 77-1989  
ISSN 0585-430X (Print) ISSN 2658-6991 (Online)

Входит в Перечень ВАК, РИНЦ,  
Russian Science Citation Index  
на платформе Web of Science

Адрес редакции: Россия, 127434, г. Москва,  
Дмитровское ш., д. 9, стр. 3

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЙ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ И ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ЖУРНАЛ

# СТРОИТЕЛЬНЫЕ МАТЕРИАЛЫ® № 4

Основан в 1955 г.

(801) Апрель 2022 г.

Тел.: (499) 976-22-08, (499) 976-20-36 mail@rifsm.ru; www.rifsm.ru; www.journal-cm.ru

## Керамические строительные материалы

А.А. СЕМЁНОВ

**Некоторые тенденции в развитии рынка керамических стеновых материалов в России..... 4**

В.А. ГУРЬЕВА, А.В. ДОРОШИН

**Применение золошлаковой керамики для малоэтажного строительства ..... 6**

**Наука – керамическому производству (Информация) ..... 11**

**Процесс тонкого помола глины через призму теории (Информация) ..... 14**

А.Ю. СТОЛБОУШКИН, Д.В. АКСТ, О.А. ФОМИНА

**Фазовый состав и свойства керамических матричных композитов  
с добавкой феррованадиевого шлака ..... 17**

В.Д. КОТЛЯР, Ю.В. ТЕРЁХИНА

**Классификационные признаки и особенности опал-кристобалитовых опоковидных пород  
как сырья для стеновой керамики ..... 25**

А.В. КОТЛЯР

**Характеристика камнеподобных глинистых пород как сырья для производства строительной керамики..... 31**

В.А. ГУРЬЕВА, А.А. ИЛЬИНА

**Отходы никелевого производства в технологии строительной керамики ..... 38**

И.С. ГРУШКО

**Влияние технологических добавок на структуру пеностекла ..... 44**

**Итоги «Российской строительной недели-2022» (Информация) ..... 50**

## Результаты научных исследований

В.И. КОНДРАЩЕНКО

**Интегрированный подход в бетоноведении ..... 54**

М.Д. БАТОВА, Н.С. ЖУКОВА, А.Ф. ГОРДИНА, Г.И. ЯКОВЛЕВ, А.В. ШАЙБАДУЛЛИНА, А.Э.М.М. ЭЛЬРЕФАИ, З. ОРБАН

**Гипсовые материалы, модифицированные комплексной добавкой на основе наносилики ..... 64**

Н.С. СОКОЛОВ

**Опыт устройства ограждения котлована в особо стесненных условиях ..... 72**

Авторы опубликованных материалов несут ответственность за достоверность приведенных сведений, точность данных по цитируемой литературе и за использование в статьях данных, не подлежащих открытой публикации. Редакция может опубликовать статьи в порядке обсуждения, не разделяя точку зрения автора. Перепечатка и воспроизведение статей, рекламных и иллюстративных материалов возможны лишь с письменного разрешения главного редактора. Редакция не несет ответственности за содержание рекламы и объявлений.

**Founder of the journal:** «STROYMATERIALY»  
**Address:** 1, 9 Bldg. 1, Chernyakhovskogo Street,  
Moscow, 125319, Russian Federation  
**Publisher:** «STROYMATERIALY»  
Advertising-Publishing Firm, OOO  
**Address:** 1, 9 Bldg. 1, Chernyakhovskogo Street,  
Moscow, 125319, Russian Federation  
Registration certificate PI № 77-1989  
**ISSN 0585-430X (Print) ISSN 2658-6991 (Online)**  
Included in the list of journals of the Higher  
Attestation Commission (Russia), Russian Science  
Citation Index on the platform Web of Science  
**Editorial address:** 9/3 Dmitrovskoye Highway,  
127434, Moscow, Russian Federation

Monthly scientific-technical and industrial journal

# STROITEL' NYE MATERIALY®

## № 4

Founded in 1955

(801) April 2022

Tel.: (499) 976-22-08, (499) 976-20-36 mail@rifsm.ru; www.rifsm.ru; www.journal-cm.ru

### Ceramic building materials

A.A. SEMENOV

**Some Trends in the Development of the Ceramic Wall Materials Market in Russia.....** 4

V.A. GURIEVA, A.V. DOROSHIN

**Application of Ash-Slag Ceramics for Low-Rise Construction.....** 6

**Science to Ceramic Industry (Information) .....** 11

**The Process of Fine Grinding of Clay Through the Prism of Theory (Information).....** 14

A.Yu. STOLBOUSHKIN, D.V. AKST, O.A. FOMINA

**Phase Composition and Properties of Ceramic Matrix Composites with the Addition of Ferrovanadium Slag.....** 17

V.D. KOTLYAR, Yu.V. TEREKHINA

**Classification Features and Peculiarities of Opal-Cristobalite Opoka-Like Rocks**

**as Raw Materials for Wall Ceramics .....** 25

A.V KOTLYAR

**Characteristics of Stone-Like Clay Rocks as Raw Materials for the Production of Building Ceramics .....** 31

V.A. GURYEVA, A.A. ILYINA

**Wastes of Nickel Production in the Technology of Building Ceramics .....** 38

I.S. GRUSHKO

**The Effect of Technological Additives on the Structure of Foam Glass .....** 44

**Results of "Russian Construction Week 2022" (Information).....** 50

### Results of scientific research

V.I. KONDRAZHENKO

**Integrated Approach in Concrete Science .....** 54

M.D. BATOVA, N.S. ZHUKOVA, A.F. GORDINA, G.I. YAKOVLEV, A.V. SHAYBADULLINA, A.E.M.M. ELRAFAI, Z. ORBAN

**Gypsum Materials Modified with Complex Additive Based on Nanosilica .....** 64

N.S. SOKOLOV

**Experience in the Construction of a Pit Fence in Particularly Cramped Conditions .....** 72

The authors of published materials are responsible for the accuracy of the submitted information, the accuracy of the data from the cited literature and for using in articles data which are not open to the public. The Editorial Staff can publish the articles as a matter for discussion, not sharing the point of view of the author. Reprinting and reproduction of articles, promotional and illustrative materials are possible only with the written permission of the editor-in-chief. The Editorial Staff is not responsible for the content of advertisements and announcements.